

# Veinte años del fallecimiento del Prof. Celso Garza Guajardo

---

por Elda Feliz González

## Integrantes de la mesa del presidium; familiares y amigos del Maestro Garza Guajardo...

**E**ntre los años de 1980-85 leímos en el periódico que un grupo de amigos iban a reunirse en Santa Rosa para platicar sobre la búsqueda de puntas de flecha y agregaban la dirección del domicilio de la reunión.

Agustín y una servidora aficionados a esa búsqueda, decidimos asistir, al llegar nos encontramos un pequeño grupo de personas hombres y mujeres sentados en el patio, unos en sillas otros sobre piedras grandes compartiendo amigablemente; la plática versó sobre consejos o recomendaciones para la búsqueda de las puntas de flecha como: que la búsqueda fuera sobre todo en la orilla o cercanía de los ríos; que después de una lluvia saliéramos al campo ya que las corrientes arrastraría la tierra dejando las puntas al descubierto, que no buscáramos éstas sobre tierras donde pastara el ganado porque a su paso serían enterradas bajo su peso.

Larga estuvo la plática donde todos intervenían, entonces Agustín pregunta

¿maestro Celso y ustedes cómo clasifican las puntas de flecha? Celso responde con mucha calma, "bueno nosotros las clasificamos como chicas, medianas y grandes", todos soltamos la carcajada. Así conocí al maestro Garza Guajardo, un hombre amable, respetuoso, carismático, de fácil palabra.

Siendo el Prof. y Lic. Héctor Jaime Treviño Villarreal, presidente de la Sociedad de Historia, Geografía y Estadística, impulsa la creación de la Asociación Estatal de Cronistas Municipales de Nuevo León "José P. Saldaña" y en mayo de 1987, se oficializó y tomando la protesta como primer presidente el Prof. Celso Garza Guajardo estando en el cargo tres años de 1987 a 1990. Desde que lo conocí en aquella memorable reunión no volví a tener contacto con él.

El Prof. Celso desde el primer momento promueve e invita a los cronistas a escribir la monografía de sus municipios, es así como hasta el momento podemos decir que los 51 municipios cuentan con su monografía escrita por el Cronista Municipal.

Yo, no soy Cronista fundadora, pero en 1992 me integro a la Asociación de Cronistas y, vuelvo a contactar



al Prof. Celso ya como Cronistas los dos, él de sabinas Hidalgo y yo de Marín; Marín festeja su Aniversario a elevación a Villa el 16 de julio, en esa fecha desde 1992, los Cronistas nos han acompañado y el maestro Celso estuvo en Marín festejando tan significativa fecha en varias ocasiones, así lo atestiguan algunas fotografías, además en una junta que tuvo en Marín, el Lic. Carlos González Rodríguez siendo presidente, ahí estuvo Celso acompañado por su esposa Teresita.

Mucho se ha hablado del Prof. Celso, como hijo, como esposo, como padre, como abuelo; mucho se ha escrito del maestro, del amigo, del vecino, del compadre y sabemos que escribió cerca de 80 libros, además, sabemos que fue un entrevistador nato, así lo atestiguan sus escritos.

No puedo decir que he leído todos sus libros, pero de lo que he repasado me he quedado con algunos párrafos que me han impactado. Les comento solo tres.

En el libro Tradiciones y costumbres de nuevo León. Editado en febrero de 1994.

Escribe: La convocatoria sobre tradiciones y costumbres marchaba en esa dirección: hacia el universo de los sentimientos, sueños y quehaceres cotidianos y trascendentes, de cómo se ha vivido y arraigado en nuestros pueblos; ayer, hoy y siempre las tradiciones y costumbres nos acompañan siempre. Nos siguen de generación en generación. Se expanden y transforman. A veces nos alejamos de ellas y regresamos a su búsqueda cuando sentimos que nos son indispensables, pues sin ellas no podemos existir. Por ellas sabemos de nuestros antepasados y por ellas sabrán de nosotros.

“...TAL PARECÍA QUE TAMBIÉN EL CIELO  
LLORABA POR EL VIAJE SIN RETORNO DEL  
PROF. CELSO GARZA GUAJARDO...”

En el libro Celso Garza Guajardo. Haciendo historia. Editado en mayo de 1996.

Éste, es un libro que contiene prólogos, reflexiones, entrevistas y notas, en su presentación escriben Rodolfo de León, Gustavo Garza Guajardo y Arnulfo Vigil. Más que vocación. Celso Garza Guajardo realiza un apostolado editorial. Por eso lo festejamos con un libro. Quién tenga interés por publicar un libro preferentemente de historia o cultura popular, puede recurrir a Celso, con la seguridad de que habrá una respuesta que, la mayoría de las veces es positiva. Y es que Celso ha comprendido, a lo largo de los años, que un libro es un milagro: complicidad, diatriba, crítica, análisis, sortilegio, coraje, sonrisa, la vida entera que se reúne en unas cuántas páginas.

En el libro Caminos y perfiles de Nuevo León. Editado en junio de 1997

En el proemio escribe: Recorrer y reconocer lo nuestro, ahí donde nos ha tocado nacer y vivir, soñar y trabajar,

debe ser parte del ser y del crecer. Parte de nuestra identidad.

Termino con lo siguiente: fue impactante la noticia de su fallecimiento, recuerdo que Agustín me dijo pasas por mí al trabajo para acompañarte a despedir al maestro. Así lo hice, pasé por él, llegamos, dimos el pésame a la familia, hicimos una guardia de honor, compartimos el suceso con los amigos presentes y al salir de regreso no solamente hacía frío, sino también llovía y había mucha neblina muy espesa, casi no dejaba ver por donde manejabas, tal parecía que también el cielo lloraba por el viaje sin retorno del Prof. Celso Garza Guajardo.

A veinte años de su partida lo recordamos con mucho cariño, pero sobre todo, lo recordamos con mucho respeto.

Muchas gracias.  
8 de enero 2020.  
Hacienda San Pedro.  
“Celso Garza Guajardo”  
Elda Feliz